

REMISIDOS—Se insertan, previo exámen, a... \$ 3-00 columna; Por la 1.ª publicacion... 0-05 evos. linea; Por cada nueva id... 0-02; —

Se reciben suscripciones:—En Bogotá, en la IMPRENTA DE GAITAN, carrera de Neiva, calle 1.ª número 18; i fuera de Bogotá, en las Agencias correspondientes. Director i editor—J. B. GAITAN.

Todá debe pagarse adelantado.

de esta tasa ha sido artificialmente, por virtud de ciertas colusiones, de las cuales la víctima era el Gobierno.

moción del Representante Estruerra, aprobada por la Cámara, con el objeto de considerar las observaciones del poder Ejecutivo al "proyecto de Código judicial" las cuales fueron declaradas fundadas en parte.

parasitismo agobia; la monotonía desespera i queremos buscar las contingencias de una revolucion. Hecha esta reflexion se pronuncian... i proclaman!

Así, pues; la tarea incesante del Gobierno es la de conjurar conflictos. Se quejan de que el presupuesto de rentas o lo que es lo mismo, de contribuciones; sube a \$ 100,000 anuales; de los cuales 50 se pagan con quiebras o revoluciones; cuando en cualquier Estado ménos rico i populoso que Boyacá no es ménos del doble de esta suma; Es necesario, pues; i urgente salir de este Gobierno; venga otro i cambiarán las cosas.

Este es nuestro estado, señor Redactor. El mal proviene de las consecuencias de la lucha pasada, de la devastacion originada por crisis tan ruinosa, i del afán revolucionario que tienen algunos caudillos. Reunidos estos elementos discordantes por una mano malévola; nos hundiríamos en un abismo sin límites, de donde no saldríamos sino a contemplar escombros i a llorar desgracias; pero si la buena fe puede mas que las ambiciones personales, saldremos a buen puerto; humilde, sin duda, pero tal vez seguro.

Congreso.

SENADO DE PLENIPOTENCIARIOS.

SESION DEL DIA 17 DE MAYO.

Fué aprobado en tercer debate i pasó a la Cámara de Representantes el proyecto de "lei que dispone la amortizacion de la deuda interior."

Se abrió el segundo debate del proyecto de "decreto que deroga el de 7 de junio de 1871 que fija cierto sueldo al consulado de Colombia en Amsterdam," el cual se discutió i aprobó en los términos reglamentarios pasando a tercero.

Pasó a tercer debate el proyecto de "lei por la cual se abren varios créditos adicionales al presupuesto de gastos para la vijencia económica de 1871 a 1872."

Fué aprobado en segundo debate, i pasó a tercero el proyecto "sobre la fuerza que debe destinarse al servicio de la Union."

El Senado negó el proyecto de "lei por la cual se permite al Presidente de la República separarse temporalmente de la capital en ejercicio de sus funciones."

Pasó a tercer debate el proyecto "sobre administracion de los baldíos de la República i explotacion de sus bosques."

Pasaron a tercer debate el proyecto de "lei que dispone la liquidacion i pago de ciertos intereses;" el de "lei reformatoria de la de 24 de abril de 1866 que organiza el impuesto i la renta de salinas;" i el de "decreto por el cual se concede un premio de honor a los señores M. Vicente de la Rocha i Miguel Atuesta."

Tuvo primer debate i pasó en comision para segundo al Senador Iturralde el proyecto de "lei que funda la tarifa para el cobro de los derechos de importacion."

CAMARA DE REPRESENTANTES.

SESION DEL 20 DE MAYO.

A moción del Representante Camacho, que aprobó la Cámara, se reconsideró en primer debate el proyecto de "lei, originaria del Senado, adicional a la de 17 de mayo de 1869 sobre pensiones de los militares de la Independencia" i pasó a segundo i en comision al Representante Lázaro María Pérez.

Se consideró en segundo debate, i pasó a tercero el proyecto de "lei que fija el procedimiento que ha de seguirse para examinar i senecer ciertas cuentas."

Tuvieron primer debate i pasaron a segundo i al estudio respectivamente de los Representantes Silverio Arango, Rafael Pérez, Peres, i comision de Presupuesto reunida, los siguientes proyectos: El de "decreto que deroga el de 7 de junio de 1871 que fijó cierto sueldo al Consulado de Colombia en Amsterdam;" el de "decreto que dispone la liquidacion i pago de ciertos intereses;" el de "lei de la fuerza que deba destinarse al servicio de la Union;" i el de "lei por la cual se abren varios créditos adicionales al presupuesto de gastos para la vijencia económica de 1871 a 1872."

Se consideró i negó en primer debate el proyecto de "decreto sobre administracion de los baldíos de la República, i explotacion de sus bosques."

Continuó el segundo debate del proyecto de "lei adicional i reformatoria de las de Aduanas," el cual se interrumpió a

Interior.

BOYACA.

Señor Director del "Diario de Cundinamarca." Tunja, mayo 12 de 1872.

Háce algunos días deseaba escribir a usted algo sobre este Estado, cuya situacion lamentable ha sido tan ampliamente exagerada por los cronistas de "La Ilustracion;" cuyos conceptos lanzados por el despecho de una pretension ahogada, solo indican la pasion que hizo correr la pluma que los produjo, pero que siempre necesitarán un esclarecimiento imparcial.

La situacion de Boyacá es ciertamente afflictiva. El maléstar i el descontento son su estado normal i esto mantiene una crisis permanente que retira la confianza de las inteligencias i brazos industriosos i hace decaer completamente el esfuerzo de la labor i el trabajo, para robustecer el de las revueltas i las luchas intestinas. Pierda usted la idea de que aquí prevalece el afán comercial i que los brazos se mueven con agilidad para arrancar a la tierra centuplicados los frutos que se le confiaron; no, señor redactor; aquí no hai actividad sino para ganar elecciones, ni producen otra cosa los injenios que registros i votos prolongados hasta el infinito.

Allá se ve atravesar la llabura al suelto correr de su veloz caballo, un jinete cuya faz agonizante anuncia una gran desgracia si no llega oportunamente al término de su carrera. Es un agricultor que va a contener los estragos de la helada que amenaza su sementera? Es un comerciante que quiere detener una venta perjudicial? No, señor; ellos irian con paso lento i receloso por temor de encontrarse con un pronunciamiento en su camino; el que corre es un elector que lleva seis registros ocultos en los pliegues de su conciencia i de su ruana, i que despues de votar en Sora i en Cucaila, busca otro jurado donde apagar su sed eleccionaria.

Esá es nuestra industria: registros. El bello ideal seria aquí el de una eleccion permanente. Hoy, por ejemplo, se prepara una campaña eleccionaria, que tendrá suclusion en agosto i cuyos preludios se sienten hace meses; existe descontento i furor contra el Gobierno i es preciso vencerlo en la eleccion; para imponerle la lei o destruirlo en la Asamblea. Porqué?—alguno pudiera decir que el actual Presidente del Estado, Jeneral Venancio Rueda, ha sido impuro en el manejo de los caudales públicos; ha sido infiel a las instituciones o ha traicionado sus deberes? Nunca: él es un hombre cuya laboriosidad i consagracion son innegables; cuyos títulos, adquiridos en los campos de batalla i en los cuerpos legislativos, lo colocan entre los hombres mas distinguidos del Estado, i cuya adhesion a la causa radical no ha sido nunca desmentida.

Pero del polvo de nuestras luchas frententes han saltado a la arena muchos jenerales, i de ellos uno solo es presidente. Están, pues; algunos de los otros en el caso de hacerle oposicion al Gobierno, porque no da garantías, porque es Gobierno; porque es la causa de todos los males que nos afligen, porque ha impuesto una contribucion que no pagamos; en fin, porque el

Correspondencia del "Diario."

Sobre Instrucción Pública.

Berlin, 30 de marzo de 1872.—80 Lützowstrasse.

Los últimos periódicos venidos de Colombia están llenos de las descripciones de los certámenes de fin de año de todos los colejos públicos i privados del país. Esos actos se llaman allá las fiestas de la civilización. Los de la Universidad nacional han sido sobre todo notables; a juzgar por lo que de ellos se dice i los discursos que se pronunciaron allí. Parece que hai algo en ese establecimiento, no es física bambolla; apesar de conservarse aún la práctica perniciosa de fijar textos de enseñanza i de hacer aprender a los alumnos; aunque sean ya hombres hechos i derechos, las lecciones de memoria *à pedem litteræ*. Probablemente se conserva tambien el hábito de imprimir el programa de los exámenes, i distribuirlo entre los examinadores, con el objeto de evitar los malos pasos, facilitando así la tarea del examinador i la del alumno notablemente. Si el alumno aprende su libro de texto de memoria i el programa señala las preguntas de acuerdo con lo que el libro contiene i en el orden mismo que este lleva, claro está que los exámenes tienen que salir lucidísimos. Robert-Houdin, un famoso jugador de manos que habia en Paris i que muchos colombianos conocieron, entre las pruebas sorprendentes que ejecutaba, se notaba la siguiente: tenia una botella comun en una mano i una copa en otra; i se paseaba por entre los espectadores brindando vinos de diferentes clases: quien pedia champafia, quien jerez, quien mosela, quien valdepeñas, &c. &c. i a cada cual daba el vino que queria; sacado todo de la misma botella. Pareco que tenia entre tela i tela en su cuerpo, varios tubos delgados de caucho, cada cual con el contenido de cuatro o seis copitas de vino diferente. Cada uno de esos tubos comunicaba con la botella. Le pedian valdepeñas, i aparetaba un resortico correspondiente al tubo de este vino, i llenaba de él la copa; lo mismo hacia con el madera, el champafia i los demas. Los tubos que contienen los diferentes vinos son los textos de enseñanza, las preguntas del programa son los resorticos, Robert-Houdin es el examinador

1868 l de ne se neral rior. taba ños, ella, os de on a tual, odia nefi- a en cual ecia- nero, encia mas an a timo erno por por pro- ría 100 im- es al e de s p- que mos por den- Re- or lo 136! e ha- ores o en nos s ha- eñor tores o So- alvo rda bole- pro- mo fué últi- pro- ez al rero guez de por del eadó

687-689
238
47.12.11
Senador 25
BNC
Senador 25
1.372
Arto 111-4725
69

los diferentes vinos el tesoro que el alumno conserva en su memoria. No hai mas que tocar el resortico conveniente i sale el chorro de lo que se quiere que da gusto.

En Bogotá conocen a un jeólogo alemán que estuvo por allá hace obra de dos años estudiando los volcanes. No sé lo que habrá escrito sobre Bogotá mismo; pero de ahí pasó a Popayan a visitar el Puracé i se detuvo en Pasto a examinar el volcan de este nombre. Lo que de allí escribió lo he leído, i confieso que me lastimó, aunque no me sorprendió. Despues de referir sus ascensiones al volcan de Pasto, su escursión a la laguna de Cocha i su viaje al seno de Patosevy, que no resultó ser volcan, dice el sabio jeólogo:

"Pasto tiene cosa de 10,000 habitantes i es una ciudad muerta como todas las de Colombia: ni un solo café, ni un paseo público, ni la mas lijera señal de relaciones amistosas entre un hombre i otro, excepto unos cuantos repugnantes cumplimientos en palabras, lo único que contribuye a la animacion de las calles son los borrachos; la jente blanca es en este punto ménos humorística que los indios. Así como sucede en Popayan con los indios Páez, aqui son los Ledombais, mucho mas oriñales que aquellos por su aparienciá i su traje, los que acuden al mercado cierto dia de la semana. La ciudad tiene una industria mui curiosa que es la de barnizar vasos de madera o calabazos i totumas. El barniz es una especie de caucho que, despues de cierta preparaci6n, se puede estirar en telas delgadas como papel i se adapta por medio del calor a la forma de la vasija, tan perfectamente, que esta parece de véras barnizada. Los indios Ledombais traen este caucho de Mocoa....

"Uno de los episodios mas oriñales de este viaje son los exámenes de los colejios, a los que asistió el obispo. Se nos habia invitado i se nos recibió de lo mas decentemente, porque no hai jente que tenga mas talento que esta para la bambolla; toda la reunion se levantó del asiento cuando entramos a la catedral; i los maestros nos condujeron a las sillas que nos tenian preparadas a uno i otro lado del obispo. Con esta pompa estaban tan poco de acuerdo las preguntas que se hacian como las respuestas que se

con toda seguridad cinco personas de la clase que se viste decentemente cuyo interes por la naturaleza sea tanto que se hayan animado a visitar el Puracé; lo que caracteriza ciertamente la intelijencia de los popayanejos...."

"Emprendí la vuelta del Puracé a Popayan por un lugar que se llama "Cocunuco," i en donde el gran Jeneral Mosquera posee una hacienda. Esta se halla situada en un valle profundo i estrecho, i la vieja casa edificada por los jesuitas está rodeada de altísimos cipreses. Un jardinero inglés permanentemente borracho cuida el jardin, el que está cultivado a la europea, aunque tratado ni mas ni ménos que como una madrastra trataria al hijo de su marido; los claveles que lo adornan dan compasion. El conjunto causa la impresion mas triste; sin embargo, es la única huella de un jardin que hemos encontrado desde que salimos de Bogotá...."

"Ya nos estamos acercando considerablemente al teatro en donde la actividad de los volcanes tantos daños causó el año pasado. Presumo que todo el cuento se ha exajerado muchísimo, pues *del modo como aquí se miente* no tienen la menor idea los periodistas europeos, que, como es bien sabido, tienen en este punto su fama bien sentada...."

"Las jentes decentes, es decir, los descendientes de españoles con pretensiones de civilizaci6n, han dejenerado aqui en punto a intelijencia de una manera increíble, i su vanidad i pretensiones son colosales. Popayan tiene (apénas se atreve uno a decirlo) una universidad, i sin embargo no hai en toda la ciudad en donde comprar un libro impreso. Famosa es la universidad i famosos son los conocimientos de los señores doctores que esta universidad i las de Bogotá i Medellín arrojan todos los años al mundo por centenares. Todos se llaman doctores, pero no se sabe en qué facultad han tomado su ciencia. Presumo que los mas sean juriscóntulos, porque la fabricaci6n de leyes es la primera i casi única ocupaci6n de los pimpollos académicos de Bogotá. De latin no se aprenden ni los rudimientos, i el estudio del derecho se emprende sin haber cursado filosofía, pero ni siquiera literatura. Sobre esto podria decir muchas cosas chistosas, pero voi a dedicar unas líneas

de la vida social i moral de este país i a cu-

chas mas cosas que no hai para que mencionar aqui.

La Universidad de Bogotá es cosa mui buena, con tal de que sea lo que debe ser, un establecimiento del cual se pueda decir lo que se dice de toda universidad europea i principalmente de las alemanas i francesas: que un jóven que haya concluido allí su carrera es un jóven perfectamente educado i capaz de enseñar i practicar en la vida cuanto a él se le ha enseñado o debido enseñar, i sin riesgo ninguno de olvidar lo que haya aprendido, aunque no ejerza nunca su profesion i dedique despues de salir de la universidad todo su tiempo al comercio, a la agricultura, o a cualquiera otra ocupaci6n ajena de los estudios que haya hecho.

"El Herald" de Medellín tiene, a propósito de la Universidad que acaba de fundarse allí, un artículo que merece leerse con atencion. En él se habla de la precipitaci6n con que niños de trece o catorce años, que no han recibido ni siquiera podido recibir la instruccion preparatoria suficiente i por gradaciones naturales, se han matriculado en facultad mayor, lo que vale tanto como decir que van a entejarse el edificio en el aire, sin haber construido ántes los cimientos i luego las paredes. Por habitacion van a tener un paraguas tenido por un niño en medio de un huracan formidable. ¡Pura bambolla!

Pezalozzi en las *Tardes de un solitario*, obra en forma aforística que publicó en 1780, i que un gran pedagogo alemán moderno califica de "verdaderos granos de oro en conchas de plata," dice así respecto de este asunto:

"Hombre, padre de tus hijos, no permittas que la fuerza del espíritu de éstos se emplee en cosas lejanas i estrañas; ántes de que, por medio de ejercicios a su alcance, haya adquirido fortaleza; i evita sobre todo la dureza i el recargo de trabajo. Cuando los hombres se salen, para andar aprisa, del curso de este orden, trastornan en sí mismos su fuerza interior, i desarreglan el reposo i el equilibrio de su razon. Hacen esto cuando ántes de haber desartollado lentamente su espíritu, por medio de conocimientos positivos a su alcance, para adquirir la verdad se aventuraren en el baturrillo aturdidor de palabras i pareceres; i en vez de adquirir la verdad por medio del conocimiento de

En ninguna Universidad europea es grávida la enseñanza; i esto tiene dos magníficos resultados: 1.º que los alumnos no dejan de asistir a la clase por no perder su dinero; i que se esfuerzan por no perder curso ninguno por la misma razon; 2.º que los recursos pecuniarios se aumentan, pudiéndose así tener abundancia de colecciones de historia natural i de todos los instrumentos de física, química i mecánica necesarios en un establecimiento de su especie. Los profesores están bien pagados i se dedican *completamente* al único objeto por el cual se les paga, ya que tienen asegurada su vida. A eso se debe el progreso constante de las ciencias.

Para entrar a estudiar facultad mayor en la Universidad, no se exige sino el certificado de capacidad, dado por los profesores de último año en cualquier gimnasio o liceo del país. Este certificado prueba que ha hecho el curso completo de literatura i filosofía. No se necesita que el alumno haya cursado en los establecimientos del gobierno; puede haber estudiado en el extranjero o en su casa con maestros especiales o en un colejio particular. Se le examina, i si se le declara *hábil* para entrar a cursar facultad mayor, se le da su certificado en consecuencia, i no tiene mas que hacer. Tambien puede un alumno entrar a cursar cualquier año en un liceo, con tal de que se le declare hábil para él, despues del exámen. El que es hábil para entrar a cursar tercer año, es porque sabe todo lo relativo al cuarto, al quinto i al sexto año, sin que en esto pueda haber la menor equivocaci6n, porque la naturaleza es en todo tan sabia, i en estos países se sabe sacar de esta sabiduría tanto partido en materia de instruccion, que no se da un paso que no esté de acuerdo con el desarrollo natural de las facultades mentales del hombre, i no es posible llegar al tercer año, por ejemplo, en un liceo, sin haberse detenido el tiempo suficiente en el cuarto, en el quinto i en el sexto, i recibido en ellos el alimento espiritual debido. El sexto año es en el que entran los principiantes, cuando ya saben leer, escribir, algo de gramática, de jeografía i de aritmética i tienen nueve años cumplidos de edad. Para entrar a sexto año se presenta tambien exámen.

En lo que se llama Universidad en estos países, pasan los estudios de las lenguas

cnólicos de ellos que lo d

En la palabra se enseces, relcritura. no debe facultad cuela d inútil,

En e de todo i facult el supu ilustrac dejo de cladero sueco Bartol dad ale o italia profes recibid ficado

Eso cimien i se co sos, i e Só que trucci6n no ign instituc entrars blecim pondet bambó elimin facultad día da física i el Con sin du el atre

Cón sovetic ma de natura mient de Bo i no grand al quo tas po mud

lejos, a los que asistió el obispo. Se nos había invitado i se nos recibió de lo mas decentemente, porque no hai jente que tenga mas talento que esta para la bambolla; toda la reunion se levantó del asiento cuando entramos a la catedral, i los maestros nos condujeron a las sillas que nos tenian preparadas a uno i otro lado del obispo. Con esta pompa estaban tan poco de acuerdo las preguntas que se hacian como las respuestas que se daban. Los examinadores son las personas mas notables de la ciudad, que aprovechan la ocasion de oirse hablar a sí mismas; pero para que estos caballeros puedan hacer preguntas i para que los estudiantes no caigan en embarazos, se distribuyen impresas las preguntas que deben hacerse. La historia los entretuvo mucho; especialmente se habló con determinimiento de la *pesebrera de marfil del caballo de Caligula i de la muerte de Cleopatra*, cosas en que el obispo manifestó el mayor interes. No se piensa que tales preguntas se hacian a niños, sino a hombres barbudos. En física sostenia un examinador que la elasticidad del caucho provenia del aire que encerraba, i aunque el estudiante lo negaba con enerjia, el examinador no aflojó ni una pulgada, sino que, al contrario, se sostuvo en lo dicho hasta cansar al auditorio. La respuesta: "Eso no está en el libro," ocurría a cada momento. Basta ya de Pasto."

Eso dice literalmente el jeólogo de los exámenes de los colejos de Pasto. De Popayan habia dicho antes primores, como el siguiente:

"Despues de haber ordenado mi excursion al Huila en Popayan, emprendí el 24 de abril la ascension del Puracé. Como se puede ir a caballo hasta la altura de 4,400, la subida no tiene dificultades ningunas. Casi diariamente recorren los indios el camino hacia el cráter del Puracé, para traer nieve que venden en Popayan a 20 reales la carga. Arreglos, como en el Eina, para facilitar la ascension, no existen por de contado en el Puracé. Los habitantes de Popayan; esto es, los ilustrados, saben que, la encumbrada montaña, que a veces aparece por entre las nubes, se llama Puracé; de ahí no pasa lo que saben ni pueden dar cuenta de nada mas. En todo Popayan no hai

un todos los años al mundo por centenares. Todos se llaman doctores, pero no se sabe en qué facultad han tomado su ciencia. Presumo que los mas sean juriscultos, porque la fabricacion de leyes es la primera i casi unica ocupacion de los pimpollos académicos de Bogotá. De latin no se aprenden ni los rudimientos, i el estudio del derecho se emprende sin haber cursado filosofia, pero ni siquiera literatura. Sobre esto podria decir muchas cosas chistosas, pero voi a dedicar unas líneas al estado social i moral de este pais i a caracterizarlo de una vez con un ejemplo"... No traduzco el ejemplo porque no es conveniente, aunque el hecho a que se refiera es de todo punto cierto. Vaya de postre lo siguiente:

"Como no trabajan i quieren ser ricos, todos los popayanejos deliran con minas de oro i plata: pero como estas no se encuentran fácilmente, se entregan a la busca de santuarios, &c. &c."

Este viajero se llama Alfonso Stübel. Sus escritos sobre los volcanes colombianos son en sumo grado interesantes, i voi a traducirlos un dia de estos, de un cabo al otro, no dudando que serán gratos a los lectores del "Diario," apesar de los latigazos que de cuando en cuando nos da por nuestro atraso moral i material. Por hoi bastan a mi propósito los extractos que he hecho de sus cartas al "Globo," ya que la descripción de las *últimas fiestas de la civilizacion* en toda Colombia i principalmente en la Universidad de Bogotá, les daban colocacion oportuna en este escrito.

No podemos negar que tenemos mucho talento para la bambolla, muchísimo mas del que el señor Stübel nos supone; i no solo es talento lo que tenemos sino que lo practicamos a las mil maravillas. Esto perjudica mucho a nuestro verdadero adelanto moral; pues aunque la bambolla es pura hojarasca, a mas de pervertir el carácter, cuesta dinero i hace perder el tiempo. *Las tales fiestas de la civilizacion* son pura bambolla; bambolla son las colaciones de grados; bambolla la *discursadera*; bambolla los avisos i las recomendaciones que se publican en los periódicos a propósito de los que se han graduado de doctores; bambolla los programas de exámenes; bambolla los *Anales de la Universidad*, i bambolla mu-

cance, haya adquirido fortaleza; i evita sobre todo la dureza i el recargo de trabajo. Cuando los hombres se salen, para andar aprisa, del curso de este órden, trastornan en sí mismos su fuerza interior, i desarreglan el reposo i el equilibrio de su razon. Hacen esto cuando antes de haber desarrollado lentamente su espíritu, por medio de conocimientos positivos a su alcance, para adquirir la verdad se aventuraren en el baturrillo aturdidor de palabras i pareceres; i en vez de adquirir la verdad por medio del conocimiento de objetos reales, para servir de fundamento a la dirección de su espíritu i a la primera educacion de sus fuerzas, se hacen a un fondo inútil de sonidos, palabras i discursos. El camino artificial que se sigue en las escuelas, en donde se subordina el paso libre, lento i firme de la naturaleza, a la palabrería, hace del hombre una sombra artificial con que cubre su falta de fuerza interior i con que se satisfacen tiempos como el siglo presente."

Eso dijo Peztaozzi desde hace casi un siglo, i la esperiencia ha probado cuánta razon tenia para decirlo.

La Universidad de Bogotá tiene varios grandes defectos: 1.º los textos de enseñanza; 2.º el ser gratuita la enseñanza; 3.º el poder cursar facultad mayor sin la debida preparacion natural i lójica, es decir, sin dejar que primero se desarrolle con alimentos adecuados la mente de los alumnos; 4.º el darse en ella enseñanzas que no son de facultad mayor, i 5.º i peor de todos, la bambolla al fin del año.

En las universidades europeas no hai textos de enseñanza ni se ponen lecciones. El profesor de cada materia aconseja los libros que los alumnos deben tener para consultar, i nada mas. El profesor hace en cada leccion esplicaciones durante una hora sobre la materia que enseña. El alumno escucha i hace notas. Cada seis meses hai exámenes privados, alumno por alumno, i este se aprueba o se reprueba. No hai mas premios que los certificados del examen formado por todos los examinadores. Si el alumno merece ser aprobado recibe el número 1.º o el 2.º o el 3.º en su certificado, que quieto decir respectivamente: *sobresaliente, suficientemente instruido, puede pasar*. El que sale reprobado no recibe certificado ninguno; tiene que volver a comenzar el curso perdido.

El curso de la *facultad de las facultades mentales* del hombre, i no es posible llegar al tercer año, por ejemplo, en un liceo, sin haberse detenido el tiempo suficiente en el cuarto, en el quinto i en el sexto, i recibido en ellos el alimento espiritual debido. El sexto año es en el que entran los principiantes, cuando ya saben leer, escribir, algo de gramática, de jeografía i de aritmética i tienen nueve años cumplidos de edad. Para entrar a sexto año se presenta tambien examen.

En lo que se llama Universidad en estos paises, cesan los estudios de las lenguas antiguas i modernas, de la aritmética, jeografía &c. &c. Para los que estudian medicina, el estudio de la historia natural i de la química se lleva hasta el último grado; i para los ingenieros, ademas de ese, el de todas las ciencias que tienen enlace con las matemáticas.

No todos los jóvenes estudian facultad mayor; pudiéndose decir que estos forman una excepcion. Los mas terminan sus estudios en el liceo, porque la instruccion que en estos establecimientos se da, forma hombres ilustrados en el verdadero sentido de esta palabra. Por eso, el que en estos paises adquiere el certificado de capacidad para entrar en la Universidad tiene las puertas abiertas para cualquiera carrera. Se considera, con razon, que el joven que ha pasado lenta i gradualmente, segun el órden natural, por todas las clases de un liceo, desde la sesta hasta la primera, goza del completo desarrollo de sus facultades mentales, i por eso se les solicita para los puestos mas delicados en la actividad humana. En el comercio, en los bancos, en la agricultura, en la marina, en la diplomacia, en la política, en cualquier empleo público, descollará siempre un joven que haya concluido su carrera en un liceo europeo, principalmente en uno de este pais.

El grado de doctor en las universidades alemanas no significa nada, ni es necesario para ejercer una profesion. Todo lo que se requiere para ejercer la abogacia, el derecho, &c. &c. es el certificado, dado por los profesores de la Universidad, de haber cursado todas las materias necesarias para ejercer dicha profesion con habilidad. El que quiere que se le llame *doctor*, compra el título por \$ 250. Para obtenerlo no se necesita tener comprobante ninguno de haber estudiado. Solo los

el Congreso un sin duda ninguna, se el arreglo. Cuando esto sucede soberidad, en el cura de estudios, de natural, que adopte mientos, podrá decir de Bogotá es una i no una triste es grande acompañar si que se puede de las popayanejas de mundo es Popayan

Hechos

Proyect De Europa esc del Gobierno inguiente: "Una gr enviado un injenit minar las rejiones Antioquia, i si hall dice, se establecer ca para extraer o hasta la suma de 1 terlinas, si el infor

El ingeniero lle hallarse a la fecha nando ya tal vez a

Los efectos de l de Antioquia de t millones de pesos emplearlos en la l uas de oro, no p informe del injen dentro de tres año. aquel Estado hab macion completa; gracion inglesa i clado a la poblac ra correrá entré X frente al Carare, e La construccion c de los primeros e empresa minera.

Ferrocarril

Los señores Rid la comarca, entre V cha i Sogamoso, q miento de Guanent tado de Santander marca es de cuatr

médicos lo usan por costumbre. Fuera de ellos no hai nombre alguno de mérito que lo compre.

En la Universidad de Bogotá, o en otras palabras, en el colegio de San Bartolomé, se enseña gramática castellana, latin, frances, religion, &c. &a i creo que hasta escritura. Esto es triste. Si es Universidad no deben darse en ella sino enseñanzas de facultad mayor; i si es una simple escuela de comercio, la facultad mayor es inútil, así como la bambolla.

En el colegio del Rosario tambien hai de todo como en botica, escuela primaria i facultad mayor. ¿No seria mejor, bajo el supuesto de que se desee de veras la ilustracion de nuestra juventud, que el colegio del Rosario se convirtiera en un verdadero liceo alemán, frances, suizo, belga, sueco o italiano, i que el colegio de San Bartolomé se convirtiera en una Universidad alemana, francesa, suiza, belga, sueca o italiana, en donde siguieran sus estudios profesionales, los alumnos que hubieran recibido en el colegio del Rosario el certificado de capacidad?

Eso seria magnífico: en ámbos establecimientos se reduciria el número de clases i se concentrarian las fuerzas i los recursos, i eso daria en tierra con la bambolla. Sé que en Colombia hai libertad de instruccion o de estudios, cosa mui buena, i no ignoro que el colegio del Rosario es una institucion independiente; pero no podria entrarse en un arreglo entre los dos establecimientos, conservando aquel su independencia? En cambio del sacrificio de bambolla que haria el colegio del Rosario, eliminando de su programa los cursos de facultad mayor, el de San Bartolomé podria darle el laboratorio de química, el de física i todo lo demas que quisiera, i aun el Congreso un subvencion decente, que sin duda ninguna se la daria, si entrase en el arreglo.

Cuando esto suceda, i mediante la mayor severidad en el cumplimiento del programa de estudios, de acuerdo con el orden natural, que adoptaran los dos establecimientos, podrá decirse que la Universidad de Bogotá es una verdadera Universidad, i no una triste escuela de comercio con grande acompañamiento de bambolla. Aquí es lo que se puede decir, recordando las cartas popyanesas del señor Stübel: todo el mundo es Popayan!

EUSTACIO SANTAMARIA.

Hechos diversos.

Proyecto gigantesco.

De Europa escriben al Representante del Gobierno inglés en esta ciudad lo siguiente: "Una gran casa de Londres ha enviado un ingeniero de minas para examinar las rejiones auríferas del Estado de Antioquia, i si halla que son tales como se dice, se establecerá una empresa gigantesca para extraer oro. Está listo el capital hasta la suma de 10.000.000 de libras esterlinas, si el informe resulta favorable."

El ingeniero llegó a Santamaria i debe hallarse a la fecha en Medellín, o examinando ya tal vez algunas de las minas. Los efectos de la introduccion al Estado de Antioquia de un capital de cincuenta millones de pesos fuertes, con el objeto de emplearlos en la beneficiacion de sus minas de oro, no pueden calcularse. Si el informe del ingeniero resulta favorable, dentro de tres años no mas los lugares de aquel Estado habrán tenido una trasformacion completa; una considerable inmigracion inglesa i alemana se habrá mezclado a la poblacion nativa, i la locomotora correrá entre Medellín i el Magdalena, frente al Carare, en cuatro o cinco horas. La construccion del ferrocarril será uzo de los primeros...

Los exploradores estuvieron en la ciudad de Zapatoca, cuya poblacion es quizá la mas laboriosa i una de las mas productoras del Estado.

He aquí los términos de una carta escrita del Socorro por una persona digna de toda fé, a un hermano suyo residente en esta ciudad:

Ya regresaron los señores Ridley i Peña, despues de haber ido hasta Zapatoca. Han quedado mui contentos de todos estos pueblos, donde se les ha recibido mui bien i se les han brindado todos los obsequios posibles. Por la breve inspeccion que hicieron, dicen que, aunque costoso, es practicable el ferrocarril por el Sogamoso.

El señor Ridley dico además, que tomada esta vía (la del Suárez i el Sogamoso) el Gobierno no tendria que pagar los intereses sino por los dos primeros años, a lo sumo. Tambien me dijo a mi que tenia autorizacion de la casa de Londres para contratar la prolongacion de las exploraciones i para hacer otros arreglos.

No dudamos ni por un instante sobre la verdad de la aseveracion de Mr. Ridley en cuanto a que el Gobierno no tendria que pagar intereses sino por los dos primeros años a lo sumo, pues conocemos los elementos que hai en la línea para desarrollar un tráfico que debe hacer del ferrocarril un negocio magnífico para el empresario que acometa su construccion. Este ferrocarril moverá anualmente trescientas mil personas por lo ménos, i el comercio de mas de un millon de productos industriales.

Viajeros a Europa.

Durante los últimos cincuenta dias han salido de esta ciudad para Europa mas de treinta personas notables. Entre ellas se cuentan el doctor Ramon Gómez, ex-Procurador jeneral de la Nacion; el doctor Joaquin Maldonado, médico mui estimado; el doctor Antonio Vargas Réyes, ex-Rector de la Escuela de Medicina; el señor Lino Ruiz, nombrado Cónsul jeneral de la República en Londres i portador de comunicaciones para el Gobierno de Venezuela; el señor Guillermo Uribe, comerciante de esta plaza; el señor Diego Uribe, banquero; los jóvenes Roberto Herrera, Luis María Herrera i Manuel Vicente Umaña; los señores Ignacio i Alejandro Osorio Ricaurte, Jenaro Balderama, Ricardo Santamaria, Demetrio Parédes i Andres Obregon.

Deseamos a todas estas personas feliz viaje i pronta vuelta a la patria. Por el último vapor siguieron tres señoritas, dos hijas del señor doctor Vargas Réyes i una del señor Obregon, adornadas de mui honrosas prendas, a quienes particularmente deseamos salud i gratas impresiones.

Elecciones Universitarias.

El gran Congreso de la Universidad nacional ha propuesto al Poder Ejecutivo las siguientes ternas:

Para Rector de la Universidad, señores Salvador Camacho Roldan, Mamerto García i Carlos Martín;

Para Rector de la Escuela de Humanidades i Jurisprudencia, señores Antonio Vargas Vega, Manuel Pombo i José Ignacio Escobar;

Para Rector de la Escuela de Ciencias naturales, señores Francisco Bayon, Florentino Vezga i Manuel Ancizar;

Para Rector de la Escuela de Ingeniería, señores Antonio R. de Narváez, Manuel Ponco de Leon i Manuel H. Peña; i

Para Rector de la Escuela de Medicina, señores José María Buendía, Andres María Pardo i Rafael Rocha Castilla.

Los nombramientos que haga el Poder Ejecutivo serán para un término de cuatro años.

el señor Ministro ha dejado la cama i si que reponiéndose con la presteza suficiente para que pueda esperarse que su recepcion diplomática se verifique en estos seis u ocho dias.

Hacemos votos al cielo porque este sea el único padecimiento que tenga el doctor Schumacher en nuestro pais; porque el restablecimiento de su salud sea inalterable, i porque su residencia sea constantemente amenizada por la contemplacion de las peculiaridades de esta tropical naturaleza i por el respeto i el cariño de todas las clases sociales.

Banquetes en palacio.

El señor MURILLO ha venido obsequiando, todos los juéves i domingos, a los miembros del Congreso i a muchos ciudadanos de distincion en la política, las ciencias, las letras, la milicia, la religion i la prensa, con una serie de comidas de a veinticinco asientos, en las cuales han reinado el mejor gusto, la mas esquisita atencion i el mas suave contacto.

A las seis de la tarde llegan los convidados, i media hora despues empieza la comida, que acaba a las ocho i media, a tiempo de oír la retreta, deleitándose en la cual tomá cada uno su café.

"Qual fuere el gobernador de la ciudad, tales serán los que moran en ella," dice un proverbio bíblico de que frecuentemente hacemos aplicacion. La influencia del ejemplo de los que gobiernan, es a la sociedad, lo que es a una familia la conducta del jefe de ella. El ejemplo del señor MURILLO debe contribuir poderosamente a desarrollar la sociabilidad en nuestra metrópoli, que parece haber perdido bajo este respecto tanto cuanto ha ganado bajo otros varios. Es preciso que las familias acomodadas hagan de sus salones otros tantos lugares de reunion, para conversar, oír música, recitar piezas literarias, jugar ajedrez &c. La prensa debe hacer guerra implacable al uraño retraimiento i al odioso egoismo, que, segun Tocqueville, es un vicio que suele perseguir a las democracias i que debe contrariarse con un sistema de educacion mui expansivo i jeneroso. El cada cual en su casa i Dios en la de todos, está llevándose en Bogotá a un punto el mas repugnante: no podemos decir salvaje, porque sabido es que los salvajes llevan una existencia mui fraternal; una vida de ayuda mútua, de afectuosa asociacion, así en las dichas como en los pesares.

Tesorería del distrito.

El señor Nicomédes Alba ha solicitado licencia, la cual le ha sido concedida por la Corporacion municipal, para separarse temporalmente de la Tesorería del distrito de Bogotá, con el fin de recuperar su salud variando de clima. Su separacion del destino se verificará dentro de mui pocos dias. Deseamos su restablecimiento para que pueda continuar fomentando obras de utilidad pública, como las que se han consuetudado recientemente bajo su direccion, i que tanto contribuyen a la comodidad i ornato de la capital.

Variedades.

CARTAS PARISIENSES.

La puerta de los pavos.

PRIMERA.

Al ciudadano Práxedes Mateo Sagasta.

I.
Mi querido Práxedes:—To debo uno de los momentos mas deliciosos de mi vida, i seria un monstruo de ingratitude si no te dedicara esta carta, como justo aunque mezquino homenaje de admiracion...

72)